
NUIT DE NOEL 2020 – CHARNY / CHAMPIGNELLES    
Is 9, 1-6 ; Ps 95 (96) ; Tite 2, 11-14 ; Lc 2, 1-14 

Douce nuit, Sainte nuit. Dans les cieux l’astre luit. Le mystère annoncé s’accomplit. Cet enfant sur 
la paille endormi. C’est l’amour infini, c’est l’amour infini. La nuit tant attendue est là. Nous attendions 
ce jour, comptant les semaines, les jours. Voici la nuit de Noël, la belle nuit de Noël, l’auguste nuit 
de Noël. Noël de tous les temps, noël de tous les âges, noël de tous les pays. Et que représente 
pour nous Noël ? Pour les enfants et pour les adultes aussi, Noël évoque le père Noël et les 
différents cadeaux. Noël, c’est aussi la crèche avec ses illuminations et ses guirlandes. Noël, c’est 
le réveillon avec ses différents mets : la dinde, les huitres, la buche de Noël… Mais Noël ne se limite 
pas à cela uniquement. Noël n’est pas que cela ou n’est pas d’abord cela pour nous chrétiens. Ce 
que nous avons cité constitue les ingrédients de la fête, mais pas la fête. Qu’est-ce que Noël alors ? 

Noël veut dire Nativité, ce qui signifie naissance d’un bébé. La naissance d’un enfant suscite 
toujours une grande joie pour les parents, et pour la fratrie. La naissance est un événement heureux 
qui touche la grande famille et les voisins. La naissance d’un enfant est donc un événement heureux 
et joyeux. C’est pour cela que nous sommes tous dans la joie en cette nuit de la naissance. L’enfant 
qui est né aujourd’hui est connu de toute la grande famille chrétienne et humaine. Cet enfant 
s’appelle Jésus. Noël est donc la naissance de Jésus. Cet enfant Jésus n’est pas un enfant 
ordinaire. De la conception jusqu’à la naissance des événements ont marqué le caractère particulier 
de sa naissance. Sa conception a été extraordinaire, par l’intervention de l’Esprit Saint. L’ange a dit 
à Marie : « L’Esprit Saint viendra sur toi et la puissance de Dieu te prendra sous son ombre ». La 
naissance de Jésus ne s’est pas faite dans une maternité ou à l’hôpital. Il est né en un lieu 
quelconque, puis Marie l’emmaillota et le coucha dans une mangeoire. Il est né pauvrement à 
Bethléem lors d’un recensement. Le souvenir de cette naissance aurait pu disparaître, car ce n’est 
pas la naissance d’un grand homme et le lieu de la naissance n’est pas particulier. Mais non, on se 
souviendra de cette naissance qui s’est faite dans un anonymat total ; et pourquoi ? 

C’est parce que la naissance de cet enfant était attendue et annoncée par les prophètes (Malachie, 
Isaïe...). Isaïe dit au chapitre 11, versets 1 et 2 : « Un rameau sortira de la souche de Jessé, père 
de David, un rejeton jaillira de ses racines ». Dans un autre passage Isaïe dit : « Oui, un enfant nous 
est né, un fils nous a été donné ! Sur son épaule est le signe du pouvoir ; son nom est proclamé : 
« conseiller-merveilleux, Dieu-Fort, Père-à-jamais, Prince-de-la-Paix. » (Is 9, 4). Cet enfant 
longtemps annoncé n’est pas seulement un homme comme tous les autres. Il est aussi Dieu. C’est 
donc un Dieu qui s’est fait hommes et est venu habiter chez les hommes. Noël c’est donc Dieu qui 
vient habiter chez nous. Jésus de Nazareth est devenu l’un des nôtres. C’est dire que Dieu et 
l’homme sont maintenant liés pour toujours. A Noël nous fêtons un Dieu qui s’est fait homme sous 
la forme d’un bébé. Dieu rejoint les hommes pour vivre et lutter avec eux. Le Fils éternel reçoit du 
Père le don de vivre une vie d’homme. Voici le vrai sens du Noël chrétien : Dieu s’est fait homme et 
il a habité parmi nous. 

Si Dieu se fait homme, cela change totalement la vie de l’homme. Il ne peut plus vivre comme 
auparavant. Car dès lors que Dieu devient homme, l’homme devient à son tour Dieu. La vie de 
l’homme cherche à ressembler à celle de Dieu qui n’est que paix et amour. Chaque humain est 
imprégné de Dieu. Le Verbe s’est fait chair pour que nous devenions fils et filles du Père, pour que 
chacun puisse vivre de la vie du Père. On ne peut vraiment servir l’homme sans s’ouvrir à Dieu. Et 
on ne peut adorer Dieu sans respect de l’homme et de ses droits. « Dieu s’est fait homme pour que 
l’homme devienne Dieu » (Saint Irénée). A Noël, le plus beau cadeau que nous puissions donner, 
c’est Jésus lui-même. Donnez Jésus à vos enfants, à vos parents, à vos frères et sœurs. Fêter Noël 
c’est accueillir cette bonne nouvelle de Jésus qui vient changer notre vie et celle du monde. Avec 
la naissance de Jésus, naissent aussi nos idéaux de paix, de justice, de joie et d’amour. Jésus nous 
invite à vivre dans la paix entre nous, car il est le prince de la paix : bannir la haine, la jalousie, la 
méchanceté. Avec Jésus que la joie éclate. Dieu le Père nous donne la joie dans la naissance de 
son Fils Jésus.  



Le prophète Isaïe le dit si bien : « Tu as prodigué la joie, tu as fait grandir l’allégresse : ils se 
réjouissent devant toi, comme on se réjouit de la moisson, comme on exulte au partage du butin ». 
La naissance de Jésus vient raviver la flamme de l’amour qui se trouve dans nos cœurs. Noël nous 
rappelle que nous ne devons laisser ni vaciller, ni s’éteindre la flamme de notre amour. Le temps 
de Noël c’est le temps de l’échange des cadeaux. Que notre cadeau en ce jour pour l’autre soit un 
cadeau d’amour : un pardon accordé, une caresse offerte, un temps partagé, une main tendue 
tendrement, un sourire échangé.     

Que la naissance de l’enfant de Bethléem nous transforme intérieurement et nous fasse renaître à 
la joie, à la paix et à l’amour. Amen. Joyeux Noël à toutes et à tous. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


